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Сергей БАЛАЙ

Национальный банк
Беларуси увеличил ко�
ридор курса белорус�
ского рубля на внебир�
жевом рынке с 2% до
10%. Экономисты счи�
тают, что это первый
шаг к официальному
признанию множе�
ственности курсов —
официального и «серо�
го».

Коммерческим банкам
разрешено с 29 марта со�
вершать сделки купли�
продажи иностранной ва�

люты с субъектами хозяй�
ствования по курсу, от�
клоняющемуся от офици�
ального не более, чем на
10% на внебиржевом
рынке. В Нацбанке пола�
гают что эти меры позво�
лят расширить возмож�

ности банков по удовлет�
ворению спроса белорус�
ских предприятий на ино�
странную валюту, а также
повысят заинтересован�
ность экспортеров в реали�
зации своей валютной вы�
ручки.

Потянет ли за собой
увеличение коридора на
внешнебиржевом рынке
курс в обменниках?

– Изначально эта мера
касается лишь безналич�
ных расчетов, так как
курс в обменниках остал�
ся пока неизменным. Но
это первый шаг к офици�
альному признанию мно�
жественности курсов,
официального и «серо�

го», – считает экономист
Сергей Чалый. – В первую
очередь увеличение руб�
левого коридора должно
отразиться на ценах им�
портеров.

Эксперт считает, что
принятие этой меры поло�
винчатым и запоздалым.

– 10% слишком мало
для того, чтобы изменить
ситуацию. Даже по этому
курсу банки не станут
продавать валюту. Опять
начинаются половинча�
тые решения в стиле «де�
лим хвост по частям».
Слишком мало и слиш�
ком поздно, – резюмиро�
вал собеседник «Салідар�
насці».

КККККто уничтото уничтото уничтото уничтото уничтожжжжжает малый бизнес?ает малый бизнес?ает малый бизнес?ает малый бизнес?ает малый бизнес?
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Какой регион нашей
страны может счи�
таться наиболее благо�
приятным для малого
бизнеса, а кому еще дале�
ко до цивилизованного
рынка? Что думают
сами индивидуальные
предприниматели о сво�
их бизнес�возможностях
и как местные власти
поддерживают их начи�
нания? РОО «Перспекти�
ва» определит лучший
регион для ведения бизне�
са и проанализирует, как
изменились условия для
предпринимателей за
прошедший год.

О том, что малый бизнес
– малый лишь по своему оп�
ределению, но никак не по
сути, начинаешь понимать,
глядя на таких мировых ги�
гантов, как «Форд», «Май�
крософт», «АйБиЭм», «Ис�
тман�Кодак». Все эти ком�
пании в свое время создава�
лись одним или нескольки�

ми частными предпринима�
телями, росли и развива�
лись, пока не стали ведущи�
ми мировыми лидерами
рынка. Стивен Джобс, начав
бизнес в своем гараже вмес�
те с Стивом Возняком, со�
здал «Эппл компьютер»,
превратив свое предприя�
тие в течение нескольких
лет практически из ничего
в корпорацию с оборотом в
1 млрд. долларов.

Возможно ли нечто по�
добное в Беларуси? Как ско�
ро наши Рокфеллеры вый�
дут из своих палаток и от�
правятся в большое плава�
ние? К сожалению, дать от�
вет на этот вопрос пока очень
сложно. Государство созна�
тельно игнорирует малый
бизнес, а иногда и попросту
загоняет его на задворки,
создавая все новые препоны.

А между тем именно ин�
дивидуальное предприни�
мательство формирует в Бе�
ларуси порядка 4% ВВП.
Предприниматели обеспе�
чивают 2,6% в общем объе�
ме налоговых поступлений
в бюджет. Более чем на 70
тыс. торговых местах и тор�
говых объектах, формирует�

ся более трети общереспуб�
ликанского объема рознич�
ного товарооборота. И игно�
рировать эти цифры невоз�
можно.

Вот уже второй год под�
ряд РОО «Перспектива»
проводит анализ и выбирает
лучший регион Беларуси
для ведения бизнеса. По
итогам прошлого конкурса
победителем стала Брестс�
кая область.

— Этот конкурс призван
дать объективную оценку, в
каком из регионов Белару�
си наиболее благоприятно ве�
дение бизнеса для предпри�
нимателей, — отмечает ли�
дер РОО «Перспектива»
Анатолий Шумченко. —
Нами была аккумулировано
вся статистическая инфор�
мация, которая характери�
зует динамику развития и
вклад в экономику Белару�
си ИП. Такого рода исследо�
вания не проводит никто. Мы
надеемся, что эта информа�
ция станет востребованной и
заставит задуматься в пер�
вую очередь органы государ�
ственного управления, при�
нимающие решения по ре�
гулированию сферы ИП.

При выборе победителя
учитывался ряд важнейших
параметров: удельный вес
предпринимателей в налого�
вых поступления региона,
количество ИП, число тор�
говых мест, розничный то�
варооборот, а также мнение
самих предпринимателей.

— Мы сопоставили офи�
циальные цифры, которые
приводят Белстат, Минторг,
МНС, а также анкетные дан�
ные индивидуальных пред�
принимателей, которые по�
казывают, что думают они
сами о возможностях и пер�
спективах бизнеса в их ре�
гионе, — отмечает Анатолий
Шумченко. — При этом в
отличие от предыдущего
года нам удалось проследить
динамику развития по всем
показателям. Результаты,
мягко говоря, поразили.

Целенаправленное унич"
тожение малого бизнеса

Предприниматели вы�
нуждены констатировать:
за прошедший год число
торговых мест на рынках и
в торговых центрах суще�
ственно сократилось. Отри�
цательная динамика наблю�
дается в четырех из семи
регионов страны.

Окончание на с.5
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Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Анатолий Кулешов
был назначен мини�
стром внутренних дел
летом 2009 года, но
лишь в последние месяцы
белорусы смогли по�на�
стоящему оценить его
характер. «Салідар�
насць» приводит топ�5
высказываний мини�
стра, которые, с нашей
точки зрения, не соот�
ветствуют действи�
тельности.

«Это неустановленные
личности, которые хотят
спровоцировать милицию
и журналистов»

На пресс�конференции
в январе 2010 года возму�
щенные журналисты поин�
тересовались у министра
МВД: почему люди в штат�
ском мешают им снимать
уличные акции (заслоня�
ют руками объективы
фото� и видеокамер)?! Ана�
толий Кулешов удивился
и ответил, что это «неуста�
новленные личности, кото�
рые хотят спровоцировать
милицию и журналис�
тов».

«Я и мои подчиненные
не превысили ни одного
пункта действующего за�
конодательства, а, следова�
тельно, мне извиняться не
перед кем и не за что»

На пресс�конференции
в январе этого года ми�
нистр внутренних дел Ана�
толий Кулешов, говоря о
событиях 19 декабря, ска�
зал:

– Я горд за свою про�
фессию, горд за то, что
стою на страже интересов,
законных прав и свобод на�
селения, законопослуш�
ных граждан в первую оче�
редь… Я и мои подчинен�
ные не превысили ни одно�
го пункта действующего
законодательства, а, следо�
вательно, мне извиняться
не перед кем и не за что.

Наверняка с этими сло�
вами министра были не со�
гласны многие, но доста�
точно вспомнить лишь
весьма показательное
«дело биологов». Супругов
ученых�биологов Жанну
Бусеву и Михаила Плюту

наказали за участие в не�
санкционированном ми�
тинге 19 декабря – жену
оштрафовали на 30 базо�
вых величин, а муж полу�
чил 15 суток ареста, из ко�
торых отбыл в Жодинском
СИЗО десять. Между тем,
в тот вечер и в тот час их и
близко не было возле Дома
правительства, а задержа�
ли супругов совсем в дру�
гом месте и совсем в дру�
гое время!

Вот и верь потом словам
«Я и мои подчиненные не
превысили ни одного пун�
кта действующего законо�
дательства».

«(Санников и Некляев)
абсолютно здоровы, абсо�
лютно нормально, комфор�
тно себя чувствуют»

22 декабря 2011 года от�
вечая на вопрос о состоя�
нии здоровья пострадав�
ших Владимира Некляева
и Андрея Санникова, Куле�
шов заявил:

– Они абсолютно нор�
мально и комфортно себя
чувствуют. Никаких про�
блем с состоянием здоро�
вья нет, все нормально себя
чувствуют – по крайней
мере, из тех, кто находит�
ся у нас.

В тот же день адвокат
Павел Сапелко рассказал
БелаПАН, что Андрей Сан�
ников сильно избит и «пред�
ставляет из себя ужасное
зрелище». Экс�кандидат в
президенты, пострадавший
во время акции 19 декабря,
практически не мог пере�
двигаться – нога у него
была или сильно ушиблена,
или вывихнута. Кроме того,
у него были травмированы
руки — на них виднелись
гематомы.

Еще через месяц выяс�
нилось, что у Владимира
Некляева, который был
жестоко избит до акции 19
декабря и, по словам ми�
нистра, «комфортно» себя
чувствовал, в СИЗО КГБ
было четыре (!) гипертони�
ческих криза.

«Кто его (Некляева)
ударил? Не сотрудники
милиции. Никаких объек�
тивных фактов, доказыва�
ющих, что это сделали со�
трудники милиции, у
меня нет»

На пресс�конференции
26 января у министра по�

интересовались: кто при�
людно избил кандидата в
президенты Владимира
Некляева?

– Кто его ударил? Не со�
трудники милиции. Ника�
ких объективных фактов,
доказывающих, что это
сделали сотрудники мили�
ции, у меня нет, – отреа�
гировал Анатолий Куле�
шов.

Самое смешное, что
слова министра опроверг�
ли его подчиненные. На
сайте ГУВД сообщалось,
что после выхода колонны
Некляева с офиса «для ос�
тановки противоправных
действий сотрудники ми�
лиции применили специ�
альные средства и физи�
ческую силу, в результате
чего участники незаконной
акции разбежались».

«Если кто�то спокойно
придет и возложит не�
сколько цветков – пожа�
луйста»

В минувшей День Воли
25 марта министр внутрен�
них дел Анатолий Куле�
шов в очередной раз пора�
зил белорусскую обще�
ственность. Комментируя
призывы представителей
оргкомитета по проведе�
нию Дня воли придти к па�
мятнику Янки Купале и
возложить цветы, ми�
нистр сказал:

– Если кто�то спокойно
придет и возложит не�
сколько цветков – пожа�
луйста. Если они там уст�
роят митинг – то это будет
расценено, как проведение
несанкционированного ме�
роприятия.

Поверив словам Куле�
шова (министр же все�
таки), многие действитель�
но пришли вечером к Ку�
паловскому скверу, чтобы
мирно возложить цветы к
памятнику поэту. Каково
же было их удивление, ког�
да уже на входе им прегра�
дили путь сотрудники ми�
лиции. По словам предста�
вителя уголовного розыска,
поступил звонок о том, что
в пустынном сквере (!) за�
ложен подозрительный
предмет, и, конечно, со�
трудники милиции обна�
ружили «предмет с элемен�
тами проводки».

…Ох, и оригинал наш
Анатолий Нилович!

«Мы«Мы«Мы«Мы«Мы
не поне поне поне поне по
средствамсредствамсредствамсредствамсредствам
живем!»живем!»живем!»живем!»живем!»

На совещании об
итогах развития
села в 2005�2010 го�
дах и задачах по реа�
лизации госпрограм�
мы на новую пяти�
летку Александр Лу�
кашенко рассказал,
что надо делать,
чтобы жить нор�
мально.

— Никто не знает,
что завтра случится,
— цитирует слова пре�
зидента БЕЛТА. —
Давайте напрягаться и
по�хозяйски использо�
вать каждое мгнове�
ние. Мы не по сред�
ствам живем! Мы поку�
паем больше, чем про�
изводим и продаем.
Вот одна проблема.
Поэтому, дорогие
мои, купили нефть,
газ, еще что�то там,
металлы и прочее,
будьте добры столько
же из страны вывезти
и продать за валюту.
Вот тогда мы будем
жить нормально. И мы
это можем сделать!.

По его словам, в
этом нет никакой
“чрезвычайщины”.

— Надо накопить
резервы, надо создать
эту подушку безопас�
ности, чего бы нам ни
стоило! Пора уже жить
по средствам. Мы эко�
номическими метода�
ми заставим вас рабо�
тать. А вот так вот де�
нег, как вчера, валюты,
вам никто не даст. У
нас экспортоориенти�
рованная экономика.
Все работают на экс�
порт, будьте добры
продавать по нормаль�
ной цене, чтобы у вас
были деньги после вы�
полнения вами всех
обязательств перед го�
сударством.
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Лобова – на четыреЛобова – на четыреЛобова – на четыреЛобова – на четыреЛобова – на четыре
Сергей СТАХОВСКИЙ,
Аанна СНЕЖКИНА

В Беларуси на двух
политзаключенных
стало больше. Суд Мос�
ковского района Минс�
ка приговорил лидера
«Молодого фронта»
Дмитрия Дашкевича к
двум годам колонии об�
щего режима, активи�
ста этой организации
Эдуарда Лобова – че�
тырем годам усилен�
ного режима. Молодые
люди приняли приговор
мужественно.

Объявление приговора,
который суд должен вынес�
ти в четверг в 11.00, пере�
несли на полдень. Десятки
журналистов, родственни�
ков Дашкевича и Лобова,
представителей диплома�
тических кругов ожидали
начала последнего дня гром�
кого процесса в коридорах,
понимая, что задержка в
вынесении приговора мо�
жет быть неспроста.

Однако чуда не случи�
лось.

Суд приговорил Дмит�
рия Дашкевича к двум го�

дам колонии общего режи�
ма. Эдуарда Лобова – четы�
рем годам колонии усилен�
ного режима.

Как сообщил коррес�
пондент «Салідарнасці»
из зала суда, Дашкевич и
Лобов приняли приговор
«мужественно, спокой�
но». Неравнодушные,
присутствующие в зале,
поддержали осужденных
словами «Жыве Бела�
русь!». Заместитель пред�
седателя «Молодого
фронта» Настя Положан�
ко не смогла сдержать
слез.

– Считаю этот процесс
исключительно политичес�
ким, – сказала «Салідар�
насці» Марина Лобова,
мама Эдуарда. – Иллюзий,
что будет вынесен оправда�
тельный приговор, у меня
не было со вчерашнего дня.
Поскольку увидела, что все
ходатайства защиты, кото�
рые могли повлиять на бла�
гоприятный исход, были
отклонены. Сын же рассчи�
тывал на справедливый
суд. Думал, что оправдают.
Жаль, что его надежды не
сбылись…

Учитывая жесткость
приговора, нельзя еще раз
не вспомнить последнее
слово Дмитрия Дашкеви�

ча, прозвучавшее накану�
не:

– Мы с Лобовым занима�
емся политической дея�
тельностью и оставаться на
свободе до дня президентс�
ких выборов было для нас
очень принципиально.
Хотя бы даже поэтому мы
бы не стали нападать на
людей, попросивших заку�
рить. Те, кто спланировал
и осуществил эту акцию,
будут за нее отвечать. И
этот суд не сможет остано�
вить нашу деятельность.
Не стоит считать себя не�
подконтрольными и безна�
казанными... Так считали
прислужники Бакиева, ко�
торые сидят в тюрьме, и
прислужники Каддафи, в
которых стреляет собствен�
ный народ. Ответят за не�
справедливые решения и
прокуроры, и судьи... Это
не относится к нашей ува�
жаемой судье. Ведь, по пра�
вилам игры, я должен ве�
рить, что вы являетесь пос�
ледней справедливой судь�
ей в Беларуси.

***
Тем не менее, судья

Елена Шилько предпочла
своим решением всех не�
равнодушных, следящих за
этим процессом, разочаро�
вать.

Чекисты описали имуществоЧекисты описали имуществоЧекисты описали имуществоЧекисты описали имуществоЧекисты описали имущество
семьи Анджсемьи Анджсемьи Анджсемьи Анджсемьи Анджея Почобея Почобея Почобея Почобея Почобута за поута за поута за поута за поута за полчасалчасалчасалчасалчаса
Сергей БАЛАЙ

У журналиста
Gazety Wyborczej, обви�
няемого в оскорблении
Александра Лукашенко,
описали имущество и
конфисковали компью�
тер.

– Я был в парикмахерс�
кой, когда мне позвонила
жена и сообщила, что к нам
в гости пожаловали сотруд�
ники КГБ, – рассказал жур�
налист корреспонденту
«Салідарнасці». –Чекистам
пришлось подождать, пока
я постригусь. После этого я
вернулся домой и впустил
их в квартиру. Обыск длил�
ся примерно полчаса.

Сотрудники КГБ показа�
ли Анджею Почобуту бума�
гу с решением следователя
о наложении ареста на иму�
щество семьи журналиста.

– Они описали телеви�
зор, стиральную машину и
велотренажер. Кроме того,
конфисковали мой рабочий
нетбук, заявив, что он может
быть орудием преступле�
ния, – отметил собеседник.
– Это, конечно, самое болез�
ненное. За последние три
месяца это третий компью�
тер, который конфискует
КГБ. Кроме него чекисты
забрали и DVD�проигрыва�
тель.

Напомним, что 28 марта
в отношении журналиста
было возбуждено уголовное
дело по обвинению в оскор�

блении Александра Лука�
шенко. Дело возбудил про�
курор Гродненской области
Виктор Морозов на основа�
нии восьми статей, опубли�
кованных Анджеем Почобу�
том в Gazete Wyborczej, на
сайте «Белорусский парти�
зан» и личном блоге.

– Я понимаю, что Алек�
сандр Лукашенко как потер�
певший, скорее всего, рас�
считывает на компенсацию
моральных убытков, поэтому
и описали имущество моей
семьи, — шутит журналист.
– На моей работоспособнос�
ти это не скажется, я продол�
жу заниматься профессио�
нальной деятельностью. Что
же касается суда, буду отби�
ваться, но возможности у
меня очень небольшие.

В МинскеВ МинскеВ МинскеВ МинскеВ Минске
осососососууууудилидилидилидилидили
участникучастникучастникучастникучастникововововов
акций вакций вакций вакций вакций в
День ВолиДень ВолиДень ВолиДень ВолиДень Воли

28 марта в Минс�
ке состоялись суды
над участниками ак�
ций, которые прошли
25 марта по случаю
Дня Воли.

Первой осуждена коор�
динатор оргкомитета по
созданию партии «Бело�
русская христианская де�
мократия» (БХД) Ирина
Губская. Суд Советского
района Минска признал ее
виновной по статье 17.1
Кодекса об администра�
тивных правонарушениях
(«Мелкое хулиганство») и
наказал тремя сутками ад�
министративного ареста,
сообщил «БелаПАН» коор�
динатор оргкомитета БХД
Денис Садовский. Акти�
вистка должна быть осво�
бождена сегодня в 18.15,
так как была задержана в
это время 25 марта.

Административное
дело Виктора Ивашкевича,
одного из лидеров оргко�
митета по созданию
партии «Беларускі рух»,
рассматривалось судом
Советского района Минска,
сообщает spring96.org. Су�
дья Оксана Ролява призна�
ла Ивашкевича виновным
в мелком хулиганстве (яко�
бы, его предупреждали, а
он продолжал нарушать об�
щественный порядок) и
осудила его на 10 суток.

28 марта также состо�
ялся суд над одним из
лидеров международной
организации «Молодой
фронт» (Чехия) Никола�
ем Демиденко.

Суд Советского райо�
на Минска присудил ему
15 суток административ�
ного ареста за повторное
участие в несанкциони�
рованной акции, сообща�
ет «Радыё Свабода». Ак�
тивиста задержали 25
марта, как только он вы�
шел с подземного перехо�
да станции метро «Пло�
щадь Якуба Коласа».
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Беларусь
отказалась
от
венесуэльской
нефти?

Беларусь отказы�
вается от венесуэль�
ской нефти марки
«Санта�Барбара»,
поставляемой по ук�
раинскому нефте�
проводу «Одесса�Бро�
ды», в пользу россий�
ской нефти. Об этом
сообщает источник,
работающий в сфере
поставок нефти в
страны ЕС. Прави�
тельство Беларуси
эту информацию оп�
ровергает.

Как сообщает укра�
инское информагент�
ство УНИАН, со ссыл�
кой на источник в сфе�
ре поставок нефти в
страны ЕС, Беларусь от�
казалась от венесуэльс�
кой нефти марки «Сан�
та�Барбара» в связи с
тем, что Россия предло�
жила более выгодные
условия поставок не�
фти.

«Беларусь не отка�
зывалась от закупок не�
фти у Венесуэлы и не
собирается идти на этот
шаг», — заявил первый
заместитель премьер�
министра Беларуси
Владимир Семашко в
интервью агентству.

Вместе с этим, по
неофициальной инфор�
мации, уже четвертый
день в нефтепровод
«Одесса�Броды» с азер�
байджанской стороны
не поступает нефть, ко�
торая прокачивается в
порядке замещения ве�
несуэльской нефти, а
белорусская сторона не
производит заборов не�
фти из нефтепровода.

В феврале средняя зарплатаВ феврале средняя зарплатаВ феврале средняя зарплатаВ феврале средняя зарплатаВ феврале средняя зарплата
белорбелорбелорбелорбелоруууууса до обещанныхса до обещанныхса до обещанныхса до обещанныхса до обещанных
500 до500 до500 до500 до500 долларов не дотянулларов не дотянулларов не дотянулларов не дотянулларов не дотянулалалалала
Ольга СЛУЦКАЯ

Национальный ста�
тистический комитет
озвучил размер средней
зарплаты белорусов, на�
численной в феврале. По
официальным данным,
это 1 439 301 рубль.
«Салідарнасць» решила
сравнить, сколько зара�
батывают представи�
тели разных профессий
в глубинке.

По данным Нацстата,
размер средней зарплаты
белорусов, начисленной в
феврале, составил 1 439 301
рубль. Средняя начислен�
ная зарплата рабочих и слу�
жащих – 1 455 034 рубля.
По сравнению с январём,
мы стали зарабатывать боль�
ше на целых 30 160 рублей.
Однако до обещанной Алек�
сандром Лукашенко зарпла�
ты в 500 долларов в месяц
среднестатистический бе�
лорус по�прежнему не дотя�
гивает.

Мы поинтересовались у
реальных людей в глубин�
ке, сколько они заработали
в прошлом месяце.

Воспитательница в дет�
ском саду – от 600 тысяч
рублей. Столько же платят
продавцу виноводочного от�
дела в одном из слуцких
магазинов, работающему по
графику с 8.00 до 22.00.

Библиотекарь на селе
получает в месяц порядка
700 тысяч рублей. Как со�
общила представительница
этой профессии kurjer.info,
зарплата её вполне устраи�
вает. «Считаю, что это не�
плохой заработок для жен�
щины, которая живёт в де�
ревне».

По информации изда�
ния, грузчик в одном из
продовольственных магази�
нов Слуцка зарабатывает
около 500 тысяч в месяц. А
его коллега, устроившийся
на Слуцкий сахарорафи�
надный комбинат, – в три
раза больше. Но и работа у
него не сахар – за смену надо
разгрузить три вагона.

Учителя сейчас зараба�
тывают больше, чем опера�
торы�кассиры в некоторых
банках. Накануне прези�
дентских выборов зарплату
преподавателям в школах
подняли почти в два раза: с
800 000 до 1 300 000 – 1 700
000. В то же время кассир
«Белагропромбанка» в ме�
сяц получает в среднем 1
000 000 – 1 100 000 рублей.
Зарплата участкового тера�
певта в районной поликли�
нике – полтора миллиона,
хирурга – от двух милли�
онов рублей и выше.

Средняя зарплата в ОАО
«Стройтрест № 3 Ордена
октябрьской революции»
(Солигорск) по итогам про�
шлого года составила 1600
000 – 1 800 000 рублей.

Каменщик, работаю�
щий, не покладая рук на
строительстве многоэтажек,
зарабатывает два�два с поло�
виной миллиона рублей в
месяц. Для сравнения: то�
карь, который работает в две
смены в госучреждении,
получает 1 300 – 1 500 000
рублей, а слесарь на стан�
ции техобслуживания – от
1 000 000 до 1 500 000 руб�
лей.

По информации источ�
ника в ОАО «Беларуська�
лий», шахтёры, которые ра�
ботают на горно�монтажных
участках, зарабатывают до 7
миллионов рублей. Правда,
по неофициальным данным
средняя продолжитель�
ность жизни солигорских
шахтёров – 49 лет.

Зарплата чиновников –
тайна за семью печатями.
По сведениям источника
одного из райисполкомов
Минской области, рядовые
клерки в отделе образования
получают в среднем 700�800
тысяч рублей. Зарплата ми�
лиционера в РОВД колеб�
лется от двух до трёх мил�
лионов рублей.

Зарплата жительницы
деревни Старые Терушки
Виктории Евстегнеевой, ко�
торая работает дояркой в
СПК «Решающий», – поряд�
ка 500 тысяч рублей. Хотя
Лукашенко ещё в 2006�ом
заявлял, что в отдельных хо�
зяйствах доярки зарабатыва�
ют до 600 долларов.

«В текущей ситуации девальвация«В текущей ситуации девальвация«В текущей ситуации девальвация«В текущей ситуации девальвация«В текущей ситуации девальвация
белорбелорбелорбелорбелорууууусскссксскссксскогогогогого ро ро ро ро рууууубля неизбебля неизбебля неизбебля неизбебля неизбежна»жна»жна»жна»жна»
КириллБУКИН

Давеча председатель
правления Нацбанка
Петр Прокопович гнев�
но клеймил «провокато�
ров», распускающих слу�
хи о возможной деваль�
вации белорусского руб�
ля. На днях их ряды по�
полнила начальник от�
дела прогнозирования
Центра макроэкономи�

ческих исследований
Сбербанка РФ Надежда
Иванова.

– Думаю, что в текущей
ситуации девальвация бе�
лорусского рубля неизбеж�
на, — заявила Надежда
Иванова «Белгазете». –
Вопрос только в том, когда
и в каком объёме она про�
изойдет.

Забавно, что об этом гово�
рит представитель именно
того банка, которому совсем

недавно пел дифирамбы Алек�
сандр Лукашенко. 10 марта на
встрече с председателем прав�
ления Сбербанка РФ Герма�
ном Грефом глава Беларуси
заявил: «Банк выразил жела�
ние финансировать очень мно�
гие проекты в нашей стране �
выбирайте любые, мы вам аб�
солютно доверяем и будем вас
поддерживать».

Интересно, доверяет ли
Лукашенко нелицеприят�
ным для себя прогнозам
Сбербанка?
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В чем же причина? Поче�
му исчезают торговые места?

— Дело в том, что в госу�
дарственной Программе раз�
вития внутренней торговли
на 2006�2009 гг. темпы при�
роста товарооборота предпри�
нимателей на рынках были
заложены ниже, чем темпы
прироста в больших магази�
нах организованной торговли
– 1,3 против 1,6, — поясняет
Анатолий Шумченко. — Это
делалось сознательно. Такова
политика Минторга по умень�
шению доли товарооборота
ИПшников на рынках адми�
нистративными мерами в
пользу организованной тор�
говли. То есть под уменьше�
нием удельного веса было за�
камуфлировано уменьшение
ИП на рынках. Как видим,
цифры говорят о том, что
Минторг в этом преуспел и
его можно только поздравить
в успешной борьбе с предпри�
нимателями. В данном случае
Минторг не экономическими,
а административными мера�
ми сдерживает развитие биз�
неса, особенно в регионах.
Предпринимателей душат:
магазины убирают, киоски
сносят, запрещают торговать
пивом, не разрешают придо�
рожный сервис и многое дру�
гое.

Как известно, «Перспек�
тива» уже давно выступала с
инициативой упразднить
министерство Торговли. Этот
вопрос был поднят и на выс�
шем уровне, но в последний
момент замят.

— Но, если власти хотят,
чтобы Директива №4 зарабо�
тала, то они должны это сде�
лать в первую очередь, — счи�
тает Шумченко. — Если не
упразднить Минторг, отрица�
тельная динамика будет уве�
личиваться с каждым годом,
и мы никогда не выведем наш
отечественный бизнес на ци�
вилизованный уровень.

Минск и вотчина Лука"
шенко в аутсайдерах по ди"
намике налоговых поступле"
ний

Еще одной неприятной
неожиданностью стал тот
факт, что столица, призван�
ная быть центром развития
бизнеса, значительно отстает
от других регионов по удель�
ному весу ИП в налоговых по�

ступлениях. Причем подоб�
ная ситуация наблюдалась и
в 2009 году.

— В прошлом году мы го�
ворили, что Минск по усло�
виям и по развитию потенци�
ала очень сильно отстает от
той же Брестской области, и
в этом вынуждены констати�
ровать то же самое, — отме�
чает Анатолий Шумченко. —
Это ненормально. Столица с
ее деньгами должна суще�
ственно опережать другие ре�
гионы.

Но даже не это самое пе�
чальное. За прошедший год
прирост удельного веса ИП в
налоговых поступлениях у
Минска не вырос ни на долю
процента — как был 1,6% в
2009 году (для Брестской об�
ласти этот показатель являл�
ся 4,6%), так и остался 1,6%
в 2010�м. Тогда как у боль�
шинства регионов наблюда�
ется положительная динами�
ка. В числе аутсайдеров по
приросту удельного веса ИП
в налоговых поступлениях
вместе со столицей оказалась
только Могилевская область.

— Получается, что Минск
и Могилевская область – это
нулевые регионы по прирос�
ту налогов. И что бы нам вы�
сокие власти ни говорили о
развитии там бизнеса, циф�
ры свидетельствуют об обрат�
ном: индивидуальное пред�
принимательство в этих ре�
гионах не развивается, — кон�
статирует Шумченко.

Для сравнения: за про�
шедший год прирост налогов
по Минской области составил
39,1% (!).

— Почему такая разбеж�
ка между Минском и Минс�
кой областью? Значит, в Мин�
ской области власти создали
более приемлемые условия
для развития бизнеса. Эти
данные свидетельствуют о
том, как работают власти в ре�
гионах. И здесь видно, что г�н
Батура работает. А в нашей
столице индивидуальным
предпринимателям не дают
развиваться: отдают все на от�
куп крупным кампаниям, су�
пер� и гипермаркетам, то есть
делают ставку на крупные про�
изводственные предприятия.
При этом я не думаю, что про�
стые столичные обыватели се�
годня удовлетворены отсут�
ствием сети мелкорозничной
торговли и должного количе�
ства услуг. Что же касается
Могилевской области, которая
также в аутсайдерах, то она
знаковая хотя бы потому, что
является вотчиной президен�
та. Вот пускай бы Лукашенко
в год предприимчивости и ра�
зобрался, почему там нет при�
роста удельного веса ИП в на�
логовых поступлениях?

Рост количества ИП – не
значит развитие предприни"
мательства

Однако есть и показатели,
по которым Минск выходит в
лидеры. Это количество инди�
видуальных предпринимате�
лей на душу населения. При�
чем, согласно статистике, ИП
за прошедший год в Минске
стало больше (прирост 7,4 на
тысячу человек населения).
Вот только означает ли это, что
малый бизнес в столице раз�
вивается?

— Не стоит забывать, что
при этом удельный вес нало�
говых поступлений в Минске
остался прежним, — отмеча�
ет лидер «Перспективы». —
Количество предпринимате�
лей растет, а поступлений нет.
О чем это может говорить?
Лишь о том, что тут растет ко�
личество предпринимателей,
которые не осуществляют
свою деятельность. Они чис�
лятся формально, не закрыты,
но при этом не работают. Влас�
ти могут сколько угодно гово�
рить, что у нас количество ИП
растет и это очень хорошо, од�
нако налоговые поступления
свидетельствуют, что бизнес
не развивается. Это самый яр�
кий пример неэффективной
работы и формального отноше�
ния государства. То, что пред�
принимателей стало больше
не значит, что от них есть эф�
фект экономике.

Но есть и положительные
примеры. На фоне Минска
разительно отличается та же
Минская область. Там при�
рост ИП составил 9,1 на ты�
сячу человек населения при
том, что налоговые поступле�
ния увеличились на 39,1%.
Эффективность работы — на�
лицо.

— В целом же количество
ИП по стране растет незначи�
тельно. И не всегда бравурные
речи нашего руководства со�
ответствуют реальному поло�
жению дел, — отмечает
Шумченко.

При определении итого�
вого индекса каждого регио�
на и выявлении наиболее ус�
пешного из них не последнюю
роль играло и мнение самих
предпринимателей.

— Цифры есть цифры, но
мнение людей тоже следует
учитывать. Честно говоря, мы
ожидали большего позитива,
но анкеты показали, что пово�
дов для радости не много. Осо�
бенно поразил ответ относи�
тельно Директивы №4. Пока�
зательным был также вопрос о
сроках, которые предприни�
матели отводят себе для пере�
хода в более крупный бизнес.

О том, когда у нас будут
свои Рокфеллеры, сколько
сами предприниматели хотят
иметь наемных лиц и сколь�
ко членов семьи находятся на
иждивении у одного пред�
принимателя, читайте в сле�
дующем материале, который
скоро появится на нашем сай�
те. А итоги конкурса на зва�
ние лучшего региона для ве�
дения бизнеса РОО «Перспек�
тива» подведет 11 апреля.

КККККто уничтото уничтото уничтото уничтото уничтожжжжжает малый бизнес?ает малый бизнес?ает малый бизнес?ает малый бизнес?ает малый бизнес?
Окончание.

Начало на с.1
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ЗагЗагЗагЗагЗаговорщик Коворщик Коворщик Коворщик Коворщик Купала, неправильные пчелыупала, неправильные пчелыупала, неправильные пчелыупала, неправильные пчелыупала, неправильные пчелы
и дри дри дри дри другие идиотизмы нашегугие идиотизмы нашегугие идиотизмы нашегугие идиотизмы нашегугие идиотизмы нашего го го го го городкородкородкородкородкааааа
Светлана МЕТЁЛКИНА

Если вы думаете,
что в деле о массовых
беспорядках мало весе�
лого, то ошибаетесь.
Правоохранительные
органы сделали все воз�
можное, чтобы не толь�
ко запугать, но и изряд�
но повеселить народ,
продемонстрировав аб�
сурдность сложившейся
ситуации. «Салідар�
насць» составила рей�
тинг самых идиотских
проявлений «законнос�
ти» за три месяца рабо�
ты над делом «о массо�
вых беспорядках».

Заговорщик Купала
Страшно представить, что

могло грозить белорусскому
поэту, доживи он до наших
дней. Найденное в конфиско�
ванном компьютере белорус�
ского оппозиционера Дмит�
рия Соловьева стихотворение
Янки Купалы «На сход» выз�
вало серьезные подозрения
оперативников. Как расска�
зал сам Соловьев, сотрудник
КГБ интересовался, «кто под�
готовил этот документ и кому
он принадлежит?»

Искал ли после этого КГБ
заговорщика Купалу, чтобы
обвинить его в организации
массовых беспорядков 19 де�
кабря 2010 года, история
умалчивает. Надо полагать,
претензий к классику у пра�
воохранительных органов
было немало. Свой призыв на
площадь заговорщик Купа�
ла опубликовал раньше всех
— еще в 1918 — а посему
мог бы считаться главным
обвиняемым в деле. Вот
лишь отрывок этого кра�
мольного стихотворения:

На сход, на ўсенародны,
грозны, бурны сход

Ідзі, аграблены, закова�
ны народ!

Як роўны йдзі жыхар
між роўных жыхароў,

Аддай на суд свае ўсе
крыўды, слёзы, кроў.

Аб вечным катаванні,
здзеку далажы

I пакажы на курганы і на
крыжы.

Странно, что сотрудни�
ки КГБ сразу же узрели

сходство с сегодняшней си�
туацией. Ну, и кто после
этого оппозиционер?

Гитара в разработке
КГБ

То, что в наших правоох�
ранительных органах тру�
дятся люди творческие, со�
мневаться не приходится.
Только они могли взять в раз�
работку, помимо стандарт�
ных вещей оппозиционера
(компьютера и документов)…
гитару. Музыкальный инст�
румент принадлежал акти�
висту «Говори правду» Иго�
рю Симбирову.

Попытка вернуть гитару
обратно успехов не принес�
ла. Активисту прямо заяви�
ли, что проверка по ней еще
проводится. Никто не уди�
вится, если вскоре выяс�
ниться, что оппозиционер
Симбиров на этой самой ги�
таре пытался переложить на
музыку то самое стихотво�
рение Янки Купалы.

Главное оружие журна"
листа

Хотя не исключено, что
этой самой гитарой Симби�
ров молотил на площади
спецназовцев, взяв пример
с озверевших журналистов.
Как известно, акулы пера в
тот день избивали сотрудни�
ков милиции своей фото� и
видеоаппаратурой. Об этом
на пресс�конференции рас�
сказал министр внутренних
дел Анатолий Кулешов.

Оно и понятно: хрупкая
техника идеально подходит
для избиения вооруженных
до зубов «блюстителей по�
рядка». Не исключено, что
скоро всплывут новые пока�
зания очевидцев о том, как
пишущая братия метала в
милицию шариковые руч�
ки и душила пленкой от кас�
сетных диктофонов. Резуль�
тат – сотня пострадавших
спецназовцев (именно
столько, согласно милицей�
ской статистике, пострада�
ло сотрудников милиции).

Богата Русь"матушка
богатырями

Хотя нет – из них 15 стра�
жей правопорядка «уложи�
ли» два россиянина — Га�
понов и Бреус. Избитые и
морально подавленные спец�
назовцы выступили на суде
против российских граж�
дан. Правда, бойцы были
так запуганы, что не смог�

ли с уверенностью опознать
в своих обидчиках именно
Гапонова и Бреуса. Но суд
не сомневался в удали рос�
сийских богатырей (это
только с виду они такие хи�
лые) и признал их виновны�
ми, назначив наказание в
300 базовых величин — на
бинты, йод и вальерянку
для 15 жертв российского
беспредела.

О б е з о р у ж и в а ю щ а я
улыбка

Но не стоит думать, что
только в российских горо�
дах и весях полно богаты�
рей. Наши люди тоже не
лыком сшиты. Им для того,
чтобы напугать блюстите�
лей правопорядка не надо
даже участвовать в акциях.
Достаточно одной улыбки.
Так 21 января был задержан
Андрей Филипчик. По ин�
формации правозащитни�
ков, его «вина» состояла в
том, что он усмехался, гля�
дя на установленный на пло�
щади большой экран, где
транслировалась инаугура�
ция Лукашенко. Суд Цент�
рального района Минска
оштрафовал Филипчика на
15 базовых величин.

Чудесное исцеление
Это еще что! Наши доб�

лестные сотрудники мили�
ции способны не только уга�
дывать чужие мысли, но
даже слышать голоса. Дос�
таточно вспомнить, как в
суде Центрального района
рассматривалось дело неко�
го Антонова С., который, со�
гласно милицейскому про�
токолу, участвовал в несан�
кционированной акции и
выкрикивал антигосудар�
ственные лозунги «Жыве
Беларусь!». На вопросы су�
дьи, согласен ли он с обви�
нением, подсудимый отве�
тить не смог. Он оказался…
глухонемым.

Хотя не исключено, что
на площади от удара по го�
лове дубинкой произошло
то самое чудесное исцеле�
ние. Суд направил дело на
доработку, очевидно, рас�
считывая, что в застенках
КГБ Антонову окончательно
вернут слух и голос. Гово�
рят, там умеют.

Злые волшебники за ре"
шеткой

Сомневаться в сверхспо�
собностях нашей доблестной

милиции после всего выше�
перечисленного невозможно.
Поэтому не стоит думать, что
среди оказавшихся за решет�
кой после событий 19 декаб�
ря были случайные люди.
Все эти Снегурочки, Деды
Морозы и прочие новогодние
волшебники даже если и не
ходили на площадь, все рав�
но замышляли что�то нехоро�
шее. Как и тот, кто праздно�
вал на Немиге день рожде�
ния и вышел покурить, тот,
кто шел с нотами из филар�
монии, кто возвращался из
магазина с яйцами, кто шел
из прачечной с постиранным
бельем в рюкзаке, биологи,
отправившиеся встречать
дочку, — все они угодили в
камеры за дело. Видели там
даже сторонников Лукашен�
ко, которые, правда, после
нескольких дней в СИЗО по�
чему�то пересмотрели свои
политические взгляды —
ага, значит, нехорошие
склонности все же имелись!

McDonald’s против Усса
Сверхчувствительность

сотрудников спецслужб не
знает границ. Не каждому
экстрасенсу такое дано, а
наше КГБ способно даже по�
чувствовать и точно опреде�
лить, какой ущерб нанес тот
или иной участник акции. Он
посчитал даже упущенную
выгоду McDonald’s от акции
19 декабря и точно определил
виновного — экс�кандидата
Дмитрия Усса. Не Некляев,
не Санников и никакой дру�
гой кандидат, а именно Усс
оказался повинен в том, что в
этот день закусочная недопо�
лучила 8,4 миллиона рублей
(не важно, что сам McDonald’s,
как утверждают его предста�
вители, про это ни сном ни ду�
хом). Но в КГБ точно знают,
что именно Усс своими при�
зывами отбил аппетит у граж�
дан, и они вместо похода в
американский общепит пова�
лили на площадь.

И уже не важно, что Усс
в своих видеообращениях
никуда идти не призывал, а
от радиообращения вообще
отказался, думается, суд обя�
зательно должен пригово�
рить его к 5 годам регуляр�
ных обедов в McDonald’s, что�
бы возместить моральный и
материальный ущерб заве�
дению и навсегда отбить ап�
петит к уличным акциям.
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Неправильные пчелы
Однако наибольшую бди�

тельность сотрудники КГБ
проявили в истории со смо�
левичским фермером Вале�
рием Костко. 30 декабря они
устроили обыск прямо на
его… пасеке. «Приехали 10
человек. Оцепили всю пасе�
ку, — рассказал «Салідар�
насці» Валерий Костко. —
Ходили по ней 2,5 часа, од�
нако так и не сказали, что
конкретно ищут. Лишь пояс�
нили, что по делу о массовых
беспорядках 19 декабря».

Правда, сам Костко на
площади в тот вечер не был и
выборы вообще бойкотиро�
вал, о чем и уведомил сотруд�
ников КГБ. В итоге незваные
гости удовлетворились ма�
лым – компьютером, найден�
ным в квартире фермера.

Но история на этом не за�
кончилась. Как оказалось, со�
трудники спецслужб не зря бро�
дили по пасеке. Их внимание
привлекли сами пчелы — вид�
но, очень уж подозрительно они
затаились в своих ульях.

«Позже мне позвонили с
ветстанции и рассказали,
что к ним приходили из
КГБ. Сотрудники интересо�
вались, имеет ли Костко до�
кументы на пасеку и прове�
ряет ли регулярно своих
пчел?» — поведал фермер.

На станции заверили,
что документация в поряд�
ке, и пчелы у Костко, хоть и
принадлежат оппозиционе�
ру, вполне правильные: на
митинги не летают, в про�
тивоправных действиях за�
мечены не были и в акциях
оппозиции не участвуют.

Да и сам Костко готов
поручиться, что ни одна его
пчела в тот вечер на площа�
ди не была. «Если бы еще в
июле – другое дело. А в это
время они все в ульях сидят
и нос не высовывают».

Пришлось КГБ оставить
пчел в покое. До июля. А
чтобы до этого времени Ко�
стко не скучал, к нему уже
трижды наведалась пожар�
ная инспекция и составила
предписание убрать с пасе�
ки лежащую под снегом
траву как пожароопасную.

Это лишь небольшой пе�
речень наиболее идиотских
проявлений «законности» со
стороны правоохранитель�
ных органов за последние три
месяца. Дело о массовых бес�
порядках еще не завершено,
а потому у нас будет еще не�
мало поводов посмеяться.
Хотя лучше уж не надо.

КККККак я стал беларак я стал беларак я стал беларак я стал беларак я стал беларууууускскскскскамо/нымамо/нымамо/нымамо/нымамо/ным
Руслан ГОРБАЧЕВ

Было это несколько
лет назад. Но помнит�
ся в деталях так, будто
все происходило вчера.
Раскрытые рты род�
ных, недоуменные взгля�
ды тогдашних друзей и
риторические вопросы
знакомых – «ты чё?».

Я был «нормальным»
молодым человеком, ни чем
особенным из однообразной
массы своего города не вы�
делялся, но стал читать не�
зависимую прессу. И впер�
вые в жизни стал задумы�
ваться: а действительно, по�
чему я, белорус, не разгова�
риваю в Беларуси по�бело�
русски? И настали многоме�
сячные раздумья. Меня по�
разило: почему я не замечал
этого удивительного и пе�
чального факта раньше?
Почему, к примеру, в шко�
ле учительница белорусско�
го языка и литературы ни
разу не обратила на это
наше внимание?

Я с воодушевлением ре�
шил исправить ситуацию.
Стал постоянным читате�
лем «Нашай Нівы» и поку�
пал современную белорус�
скую литературу. Понял,
что так меня манило и при�
тягивало в песнях NRM, и
полюбил их еще больше.

Когда читал тексты с «і»
и «ў», то словно смотрел на
произведения искусства.
Несмотря на неплохую уче�
бу в школе, многие слова
мне были вообще непонят�
ны. В моем окружении бе�
лорусскоязычные люди от�
сутствовали – учиться было
не у кого. Я завел тетрадь,
куда выписывал неизвест�
ные конструкции и их пе�
ревод на русский, найден�
ные в словаре. Учил родную
мову как иностранный анг�
лийский.

Теория теорией, но нуж�
на была практика – сложить
белорусские слова в прыс�
тойны сказ я не мог. Купил
толстый русско�белорус�
ский словарь и постановил
для себя: дома разговари�
вать только по�белорусски.

«Не забудзь набыць мне
ў краме «Кока�колы», – про�
изнес я. Мама чуть не обо�
млела, сестра расхохота�

лась. Но продолжалась
странная реакция только
первые три дня – затем род�
ные привыкли.

А я со словарем шел на
кухню завтракать, прини�
мать в ванную душ, гляд�
зець у залі тэлевізар. Реа�
гировал на вопросы очень
медленно: в уме переводил
ответы с русского на бело�
русский, некоторые слова
все равно вылетали из голо�
вы, и приходилось адкры�
ваць слоўнік. Говорил коря�
во и нескладно.

К счастью, с каждым
днем моя речь становилась
все лучше, с русского на бе�
лорусский я перакладаў усё
хутчэй, да и в затрепанный
словарь заглядывал все
реже.

Так прайшлі тыдні, а
праз два месяцы практыкі я
ўсвядоміў: теперь уже не
стыдно показаться с таким
белорусским языком не
только дома, но и на улице,
работе, перед друзьями�
знакомыми.

Первым, кому пришлось
столкнуться с моим новым
образом, стал друг детства.
От удивления он выругался
матом и закурил. «И что, ты
теперь будешь весь такой
культурный, в пиджачке и
на пиво не ходить?», – с не�
скрываемым интересом
спросил он. Я моментально
послал его матерными сло�
вами, чем, безусловно, не�
много успокоил. «Хорошо,
разговаривай по�белорус�
ски, но только со мной – по�
русски», – предложил он. Я
еще более весело произнес
матерное выражение.

Наши отношения мой
белорусский язык никак не
изменил. Но что интересно,
90% знакомых мне людей
при встрече также просили
сделать им исключение и
говорить, как прежде, на
русском. Стеснялись чего�
то бедные. Естественно, ни�
кому поблажек я делать не
собирался.

Самым трудным для
меня в психологическом
плане был не первый разго�
вор на белорусском со зна�
комыми людьми, а обраще�
ние к незнакомым в автобу�
сах, магазинах, кафе. Прак�
тически не имело значения,
что я спрашивал, какие
продукты хотел купить, от�
вет был одинаков: «что?».

Большинство белорусов
просто не ожидало, что к
ним могут обратиться по�
белорусски. Поэтому свой
вопрос мне приходилось по�
вторять дважды, а то и триж�
ды. А уж если я спрашивал
гарбату, то мозг представи�
телей сферы обслуживания
вообще подвисал.

Это, безусловно, раздра�
жало и приводило в напря�
жение. Скажу шчыра: праз
нейкі час я адмовіўся ад
таго, чтобы приводить в сту�
пор продавцов – это ведь за�
бирало силы и у меня – я
решил что они пригодятся
на более важные дела.

Тем временем я ужо
стаў заўважаць, што пачы�
наю думаць па�беларуску!
Праўда, дастаткова мне
было прачытаць што�не�
будзь па�руску, как мысли
вновь начинали вырабаты�
ваться на другом языке. Но
со временем это прошло.

Да, многие спрашивали
и спрашивают: почему ты
разговариваешь по�белорус�
ски? Я долго думал, как от�
вечать на этот вопрос, пото�
му что на самом деле в этом
решении сошлось много
факторов: патрыятызм, го�
лас сумлення, жаданне ад�
рознівацца ад іншых і г.д.
Но, наконец, я понял, какой
ответ будет кратким и одно�
временно правильным: мне
падабаецца беларуская мова.

Это красиво. Я помахал
рукой серости и обыденно�
сти, і сказаў прывітанне не�
чаму незвычайнаму. Быц�
цам бы пераўтварыўся ў
іншага чалавека, які нарад�
зіўся не ў Савецкім Саюзе,
а ў краіне, якой варта захап�
ляцца, але пра якую пакуль
мала хто чуў. Все вокруг об�
рело цвета, словно было до
этого черно�белым. Поло�
тенце стало ручніком, рюк�
зак – заплечнікам, звонки –
телефанаваннямі, открытки
– паштоўкамі, любовь – ка�
ханнем, март – сакавіком.

Неяк само сабой з’явіліся
беларускамоўныя сябры, а
старыя знаёмыя з часам не�
чакана пачалі ганарыцца
мной. І калі нядаўна пасля
паходу з кампаніяй у лазню я
вяртаўся дадому на таксоўцы,
глядзеў праз шкло на густы
снег і задаў сабе пытанне «а
чым жа ты можаш ганарыц�
ца ў жыцці?», то ведаў ужо,
прынамсі, адзін адказ.
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ПРОФСОЮЗЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ
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На прошедшем засе�
дании рабочей группы
Совета по вопросам со�
вершенствования зако�
нодательства в соци�
ально�трудовой сфере
заместитель министра
труда Игорь Старовой�
тов предложил в рам�
ках Национального сове�
та по трудовым и соци�
альным вопросам
(НСТСВ) заключить
джентльменское согла�
шение, в соответствии с
которым наниматели
возьмут на себя обяза�
тельство предостав�
лять независимым
профсоюзам юридичес�
кие адреса.

Такой шаг, по мнению
чиновника, снимет пробле"
мы в регистрации структур
независимых профсоюзов.

Напомним, независи�
мые профсоюзы больше де�
сяти лет борются за отмену
декрета президента №2,
принятого в 1999 году и ус�
тановившего разрешитель�
ный принцип деятельнос�
ти политических партий,
НГО и профсоюзов. В соот�
ветствие с декретом для ле�
гализации организации
или её структуры необхо�
димо, в том числе, предос�
тавить юридический ад�
рес. Требование о предос�
тавлении юрадреса зачас�
тую является непреодоли�
мым препятствием для де�
ятельности независимых
профсоюзов.

Правовая служба Бело�
русского конгресса демок�
ратических профсоюзов
(БКДП) в декабре 2010 года
подготовила и направила в
Совет документ об упроще�
нии процедуры регистра�
ции и приведении ее в соот�
ветствие с рекомендациями
Международной организа�
ции труда (МОТ). В частно�
сти, независимые профсою�
зы настаивают на уведоми�
тельном принципе регист�
рации.

По информации сайта
www.bkdp.org, «правитель�
ство после долгих лет вы�

нуждено признавать нали�
чие проблемы и необходи�
мость поиска путей её реше�
ния. Вместе с тем, оно не
готово нарушить табу и по�
сягнуть на «священную ко�
рову» – Декрет №2 – и ини�
циировать внесение в него
изменений».

Замминистра труда
Игорь Старовойтов предло�
жил устно договориться с
нанимателями о предостав�
лении профсоюзам и их
структурам юридических
адресов.

Praca�by.info поинтере�
совалась у профсоюзных
лидеров, насколько эффек�
тивным, по их мнению, мо�
жет быть подобное джентль�
менское соглашение.

Николай Новик, вице"
председатель БНП:

– У меня нет доверия
всем этим советам, ни при
Министерстве труда, ни
при Администрации прези�
дента. Если бы не громили
наши организации, не про�
водили политику дискри�
минации членов независи�
мых профсоюзов, тогда
можно было бы на что�то на�
деяться. Но ведь не регист�
рируют, не перечисляют
профсоюзные взносы, не
дают людям реализовать
конституционное право на
объединение в профсоюзы.
Яркий тому пример наша
первичка на «Дельта
Стиль». Два года не регист�
рируют, мы провели пять
учредительных собраний. Я
обращался и к генерально�
му прокурору, и к президен�
ту, и в парламент. Ноль. И
сегодня мы имеем даже не
отказ в регистрации пер�
вички, а ликвидацию пред�
приятия. Пошли даже на
это, чтобы избавиться от не�
зависимого профсоюза. У
нас пять организаций раз�
громили за последние годы.
О каком джентльменском
соглашении можно гово�
рить? Как можно с ними ве�
сти диалог, если они нару�
шают и национальное зако�
нодательство, и междуна�
родное, если нас полностью
игнорируют, разрушают?

Сергей Антусевич, сек"
ретарь"казначей БНП,

председатель первички
БНП работников ОАО
«Гродно Азот»:

– Если бы у нас хотя бы
были факты, что исполня�
ется законодательство, не
говоря уже про джентльмен�
ское соглашение. У нас не
выполняются юридические
соглашения, так о каких
джентльменских соглаше�
ниях может идти речь? Пол�
ностью игнорируется все,
что только возможно. Все те
договоренности, которых
мы достигли на междуна�
родных семинарах с участи�
ем представителей МОТ,
правительства, нанимате�
лей и профсоюзов, не выпол�
нены. Все это – пустые раз�
говоры. Джентльменские
соглашения могут заклю�
чаться только между джен�
тльменами, здесь ситуация
иная.

Геннадий Федынич,
председатель профсоюза
РЭП:

– Надеяться на выполне�
ние джентльменского со�
глашения между прави�
тельством и профсоюзами
можно в стране, где дей�
ствуют демократические
принципы. Применять сло�
во джентльмены, говоря о
взаимоотношениях прави�
тельства, нанимателей и
профсоюзов, по крайней
мере, некорректно. Когда
джентльмены договарива�
ются, они это выполняют. В
нашей ситуации над всеми
джентльменскими догово�
рами стоит декрет № 2. И
любой наниматель скажет:
«я руководствуюсь декре�
том № 2, согласно которому
предоставление юрадреса
не является моей обязанно�
стью». Это очередное сотря�
сание воздуха, я считаю.
Цель всего этого – показать
Международной организа�
ции труда, что правитель�
ство предпринимает шаги
по выполнению рекоменда�
ций МОТ. А проблема отка�
зов в регистрации из�за от�
сутствия юрадресов как
была, так и останется. Это
не решение. В нашей стра�
не законы не выполняются,
а джентльменские соглаше�
ния тем более. Только отказ

от разрешительного прин�
ципа регистрации органи�
заций можно считать эф�
фективным.

Василий Левченков,
председатель СПМ:

– Самого заседания еще
не было. Это была встреча,
посвященная формирова�
нию повестки дня будуще�
го заседания. Это разговор
в кулуарах, не более того. Я
не могу оценивать то, чего
нет. Когда будет заседание
этой комиссии, в которой я
тоже, кстати говоря, должен
участвовать, когда будет
конкретный разговор, кон�
кретные предложения, тог�
да можно будет оценивать.

Николай Шарах, заме"
ститель председателя СПБ:

– Если гарантом этого
джентльменского соглаше�
ния будет сам Старовойтов,
то есть к нему можно будет
апеллировать в случае невы�
полнения, и если сам Ста�
ровойтов будет заставлять
нанимателя выполнять это
соглашение, то, я думаю, на
это можно было бы пойти.
Но только до первого отка�
за. Другой вопрос, что есть
такие первички, например,
я сейчас занимаюсь регис�
трацией первички пред�
принимателей, у которых
нет директора предприя�
тия, который мог бы им что�
то гарантировать.

Я бы сказал, что приня�
тие такого джентльменско�
го соглашения не станет
шагом вперед, шагом к ре�
шению проблемы. Скорее,
это шаг в сторону, стремле�
ние подменить решение
проблемы отсрочкой. Зачем
делать лишние шаги? Надо
идти вперед и отменять
разрешительный принцип
регистрации. Я в этом це�
ликом разделяю требова�
ния Конгресса. Нашему на�
нимателю нужен доку�
мент. Устного соглашения,
я уверен, у нас на предпри�
ятии никто не признает.
Мы даже на основании под�
писанных документов, за�
конодательных актов и то с
большим трудом чего�то
добиваемся.

www.praca"by.info


